
Protokoll der Vollversammlung der Studiengänge Geographie (MA,
LA), Geoökologie (DGÖ) und Regionalwissenschaften (RW)

- Wahl des Fachschaftsrates für das Studienjahr 2004/05 -
Datum: 25. Oktober 2004, 19.00 Uhr

Ort: Neues Palais, Haus 8 R. 0.59

Anwesende: 90 (15 MA, 11 LA, 18 RW, 46 DGÖ)

Protokollant: Jirka Stachen

1 Vorstellung des Alten Fachschaftsrat
Martin Neumann (LA), Ines Gündel, Benjamin Korff , Jirka Stachen (alle MA);

Dagmar Hoder, Maria Broschütz, Sven Broszeit, Corinna Trinks (alle DGÖ);

Esther Isensee, Chris Krupke (alle RW)

2 Vorstellung der Fachschaftsarbeit

Vorstellung der FSR-Arbeit für 2003/04
• Mitarbeit in Universitätsgremien (VeFA, Institutsräte)

• Etablierung von inoffiziellen Gesprächsrunden mit den Dozenten der Institute für Geoökologie und
Geographie zur Verbesserung der Studienbedingeungen

• Studieneingangsberatung, Einschreibungen

• Beteiligung an neuen Studienordnungen (LA), 

• Kulturelle Veranstaltungen, BuFaTA Geoökologie

Zukünftige Aufgaben des FSR 2004/05
• Weitere Mitarbeit in Universitären Gremien (VeFA, Institutsräte, Fakultätsrat, Prüfungsausschüsse)

• Weitere Verbesserung der Kommunikation zwischen Studierenden und Dozenten

• Neuauflage eines Kommentierten Vorlesungsverzeichnis, Lehrveranstalungsevaluation

• Mitarbeit an der Umstellung der Studienordnung auf BA/MA

• Relunch der Homepage, Initiative zu Absolventenfeiern, Neuauflage Fachschafts-T-Shirt

3 Haushalt 2004
• Haushaltsabrechnung durch Esther Isensee

• Gesamtbudget: € 3.842,12



4 Entlastung des alten FSR
• Keine Gegenstimmen

• 2 Enthaltungen

5 Wahl des neuen FSR

Schlüssel
• Prinzip der gleichwertigen Studiengänge: 

• d.h. Jeder Studiengang (MA, LA, DGÖ, RW) mit 2 garantierten Mitgliedern im FSR

• plus zusätzlich 2 Mitgliedern nach Stimmenzahl

• insgesamt 10 Mitglieder im FSR 

• Jeder Anwesende hat zwei Stimmen.

• Gültige Stimmen: 179

Kandidaten/Stimmen:
• DGÖ: Sven Broszeit/39; Niklas Hartmann/18, Christian Butzeck/21, Angela Heim/18

• RW: Christiane Resse/11, Diana Nikolaizig/10, Oliver Meyer/14

• LA: Thomas Bruhn/5, Martin Neumann/17

• MA: Ines Gündel/13, Benjamin Korff/13

Neuer Fachschaftsrat 
• DGÖ: Sven Broszeit/39; Niklas Hartmann/18, Christian Butzeck/21, Angela Heim/18

• RW: Christiane Resse/11, Oliver Meyer/14

• LA: Thomas Bruhn/5, Martin Neumann/17

• MA: Ines Gündel/13, Benjamin Korff/13

Potsdam, 21/10/2004

Unterschriften:



PROTOKOLL DER FSR-SITZUNG AM 1.11.2004 UM 19H00 IM HAFTHORN 
 
Anwesende FSR-Mitglieder: Benni, Martin, Sven, Niklas, Christian, Thomas, Christiane, Oliver, Angela, 
Ines 
Gäste: Esther, Romeike 
 
1) Vorstellung des neuen FSR 
 
2) Aufgabenverteilung 
Jedes FSR-Mitglied wird bestimmte Funktionen übernehmen. Diese wurden folgendermaßen verteilt: 
 
Finanzen: Niklas (Kopierkarte); 
Post: Thomas; 
FS-Raum: Oliver (Kopierkarte und Schlüssel); 
Homepage: Benni; 
Protokoll: Ines; 
Ansprechpartner der jeweiligen Studiengänge: 
- Geoökologie:  Angela (Grundstudium); Christian (Hauptstudium); 
- Lehramt Geographie: Thomas; 
- Magister: Benni, Ines; 
- Regionalwissenschaften BA/MA: Christiane; 
 
VeFa: Martin, Sven, Oliver, Ines; 
Institutsrartssitzung Geoökologie: Sven, Christian, Angela; 
Institutsrartssitzung Geographie: Christiane, Martin, Benni; 
VGÖD: Angela; 
Prüfungsausschuss Geoökologie: Niklas; 
Prüfungsausschuss Geographie: Christiane 
 
Alle Mitglieder nehmen ihre jeweilige Funktion an. 
 
3) Finanzübergabe durch Esther 
 
Esther erläutert das bestehende Fachschaftsbudget, welches noch ausreichend für einige Projekte und 
Ideen ist. Sie übergibt Niklas den Finanzordner,  
welchen er nun kontrollieren und verwalten muss. 
Alle Quittungen von Besorgungen, Erstattungen und Einkäufen gehen nun an Niklas, der sich auch um 
die Abrechnung der Fachschaftsfinanzen beim ASTA kümmert. 
 
Zukünftig wird der ASTA auch einige Fachschaftsseminare (Finanzen, Organisatorisches, u.v.m.) 
anbieten, an denen dann die Mitglieder des FSR teilnehmen können. 
 
4) Mikro-Übung für RegionalwissenschaftlerInnen 
 
Es werden noch ca. 300 Euro für die Durchführung eines Tutoriums für die ErstsemestlerInnen des 
Studiengangs Regionalwissenschaften benötigt.  
Dieses Tutorium gilt als sinnvolle und notwendige Ergänzung der Mikro-Übung.  
Der FSR GGR will die Finanzvorstellung des Institutes abwarten und dann eventuell etwas beisteuern. 
Jedoch sind normalerweise die Institute für die  
Finanzierung der Tutorien selbst zuständig, der FSR würde nur in Notlagen Geld dazu geben. 
 
5) Mathe-Tutorium für Geoökologen/Innen 
 
Auch für das Mathe-Tutorium für ErstsemestlerInnen der Geoökologie werden in naher Zukunft (Januar 
2005) wahrscheinlich weitere Gelder benötigt, da das  
Institut für Geoökologie keine Gelder für Tutorien mehr bezahlen will. 
Doch auch hier gilt, dass der FSR nur in Notlagen Geld für Tutorien beisteuern würde. 



 
6) innovatives Marketing 
 
Die Universität Potsdam hat vor einiger Zeit eine Marketing-Firma angestellt, welche sämtliche 
studentische Werbung, Party-Plakate sowie Informationen  
für Studierende von Flächen, die nicht als Aushangflächen oder Pinnwände deklariert sind, abreißt und 
dafür eigene Werbezettel verteilt.  
Jedoch äußert sich der FSR negativ gegen diese Kommerzialisierung des öffentlichen Raumes, welche 
außerdem die interne studentische Kommunikation  
behindert. 
Gemeinsam mit den anderen Fachschaften sucht man nun nach zusätzlichen Flächen, die man dazu 
nutzen könnte um einen sinnvollen und gezielten  
Informationsfluss zu gewährleisten. 
Der FSR Germanistik hatte die Idee so genannte Clip-Rahmen als zusätzliche Aushangflächen zu 
verwenden, welche ca. 19/20 Euro kosten.  
So könnte der FSR zwei dieser Clip-Rahmen besorgen (für Haus 1 neben dem Sekretariat, Haus 9). 
Martin wird sich wegen der besagten Flächen an Herrn Pohl sowie an Matti von der Germanistik wenden 
und die nötigen Informationen dazu einholen. 
 
7) Geo-Bundesfachschaftstagung 2.-5.12. 2004 in Hamburg 
 
Hierzu sind die Geographen und Geographinnen der Fachschaften eingeladen. Es werden zahlreiche 
Workshops und andere Veranstaltungen stattfinden. 
 
Nachtrag vom 2.11.2004: Martin hat den AStA-Finanzer wegen der Kostenerstattung befragt, welcher 
meinte, dass die 75 Euro für die Bufata als "Teilnehmerbetrag" + Fahrtkosten abrechenbar wären. 
Eventuelle Teilnehmer werden um Rückmeldung gebeten. 
 
8) Satzung 
 
Jede Fachschaft verfügt normalerweise über eine Satzung, die beim StuPa hintergelegt muss.  
Auch unsere FS ist im Besitz einer solchen Satzung, die aber notwendigerweise aktualisiert werden 
müsste (da von 1995). Sie könnte auch auf der Homepage veröffentlicht werden. 
 
9) Homepage 
 
Die Homepage des FSR wird gegenwärtig von Benni grunderneuert. Für das neue Design sind Ideen und 
kreative Vorschläge sehr willkommen. 
Man melde sich einfach beim Homepage-Veranwortlichen. 
 
10) e-Mail-Verteiler/ FSR-Verteiler 
 
Als offizielle e-Mail-Adresse des FSR für Studierende, Institute sowie Fakultäten gilt: fsr-ggr@vefa.uni-
potsdam.de 
Die zweite bestehende Adresse (...rz.uni-potsdam.de) wird gelöscht. 
Einstellungen/Verteiler/Listen sind eigenständig zu verwalten und zu erstellen. 
Die FSR-Mitglieder werden die verschiedenen Listen (Verteiler, Name der Liste, Ansprechpartner) der 
jeweiligen Studiengänge besorgen, welche bis Montag bei Benni 
eingereicht werden können, damit dieser einen einheitlichen Mail-Verteiler einrichten lassen kann. 
 
11) Fester FSR-Termin 
 
Für die zukünftigen Treffen wird ein bestimmter Termin festgelegt: alle 14 Tage, dann montags um 19h00. 
Martin erkundigt sich beim Kulturzentrum, ob der FSR eventuell einen Seminarraum zur Verfügung 
gestellt haben könnte, ansonsten treffen wir uns weiterhin im Hafthorn. 
 
12) Antrag auf Fahrkostenerstattung 



 
Sven und Niklas wollen am 5.11.2004 im Sinne der Fachschaft zur Bundeshochschulkonferenz der 
Geoökologie in Karlsruhe fahren. Eine eventuelle Beisteuerung von Seiten des Instituts ist noch unklar 
(Höhe des Geldes). 
Vielleicht kann sich der FSR an einer Fahrtkostenerstattung beteiligen. 
 
13) Studienordnung Geoökologie 
 
Die Bachelor-/Masterumstellung betrifft zukünftig auch die Geoökologie. 
Niklas will aus diesem Grunde eine Arbeitsgemeinschaft STUDIENORGANISATION gründen um die 
Sinnhaftigkeit dieser Umstrukturierungen und andere Probleme zu besprechen.  
Deshalb findet am 18./19.12.2004 ein erstes Treffen bei geselligem Plätzchenbacken bei Niklas statt. 
 
AUFGABE/ÜBERLEGUNGEN ZUM NÄCHSTEN MAL 
 
Bitte Überlegungen und Ideen bezüglich zukünftiger FSR-Projekte, Ausflüge, Termine, Anschaffungen 
sammeln, damit wir das neue FSR-Jahr grob planen können. 
 
 
 
DAS NÄCHSTE TREFFEN FINDET AM 15.11.2004 UM 19H00 IM HAFTHORN STATT (FALLS WIR DEN 
SEMINARRAUM IM KULTURZENTRUM NICHT BEKOMMEN) 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



PROTOKOLL DER FSR-SITZUNG AM 15.11.2004 UM 20H00 IM HAFTHORN 
 
Anwesende FSR-Mitglieder: Martin, Sven, Niklas, Thomas, Christiane, Oliver, Angela, Christian, Benni, 
Ines 
 
TOPS: 
 
1) Satzung 
2) Geo-BuFaTa 
3) T-Shirt 
4) e-Mail-Verteiler/Homepage 
5) Finanzen/Konto 
6) Planung: Termine/Projekte/Anschaffungen 
7) Fachschaften-Seminar 
8) Sonstiges 
 
1) Satzung 
 
Die alte Satzungsordnung wurde letzte Woche an alle FSR-Mitglieder per e-Mail verschickt. Über 
mögliche Änderungspunkte konnte sich jedes FSR-Mitglied äußern.  
Es steht jedoch fest, dass die alte Satzung z.T. abgeändert und aktualisiert werden müsste (z.B. die 
Paragraphen "zahlenmäßige Gleichsetzung der Studiengänge", "Wahlen", "Wahlschlüssel" u.a.). 
Weiterhin sollte die neue Satzung allen Studierenden unserer Fachschaft zugänglich gemacht werden 
(Aushang (Pinnwand), e-Mail, Homepage). 
Martin wird deshaln die alte Satzung umschreiben und sich um die Bekanntmachung der neuen Ordnung 
kümmern. 
 
2) Geo-BuFaTa 
 
Für die vom 2.12. bis 5.12.2004 stattfindende Geo-BuFaTa hat sich bisher nur ein Interessierter gefunden 
(Martin). Ein Problem besteht außerdem darin, dass am 3. Dezember eine andere Veranstaltung (LSK-
Sitzung) parallel dazu verläuft. 
 
3) T-Shirt 
 
Leider sind noch keine wirklich brauchbaren Vorschläge für das neue Fachschaftsshirt eingetroffen. Die 
Neugestaltung des T-Shirts wird deshalb erst einmal auf den kommenden Frühling verschoben. 
 
Anmerkung: Nach der Versammlung bekannten sich drei der FSR-Mitglieder dennoch zu einer baldigen 
Gestaltung des Shirts (Gecko-Shirt: grün mit gelber Schrift; Rest: dunkelbllau mit weißer Schrift; für alle: 
auf der Vorderseite das Uni-Potsdam-Logo, auf der Rückseite das GGR-Logo). 
 
4) e-Mail-Verteiler/Homepage 
 
Nach dem Einreichen der zahlreichen Anträge letzte Woche zur Einrichtung eines einheitlichen e-Mail-
Verteilers für die GGR-Fachschaft kam vom Verantwortlichen des Büros noch keine Rückantwort. 
Benni benötigt für die neue Homepage z.T. noch aktuelle Fotos der FSR-Mitglieder (möglichst unter 100 
Pixel, Passbildgröße), die ihm bis Freitag zugeschickt werden müssen.  
Weiterhin beschließt der FSR, dass auch die neue Satzung auf der Homepage zu finden sein wird (PDF-
Format). 
 
5) Finanzen/Konto 
 
Niklas konnte bisher noch kein Konto für den neuen FSR eröffnen. Für den Fall, ein Privatkonto zu 
eröffnen, wird noch eine zweite verantwortliche Person gesucht, die im Notfall auch über das Konto 
verfügen kann. 
Schließlich wird Thomas als zweiter Berechtigter eine Unterschrift leisten und somit dazu befähigt sein, 



Überweisungen etc. zu unter-/übernehmen. 
 
6) Planung: Termine/Projekte/Anschaffungen 
 
Folgende Ideen zum Thema "Anschaffungen" wurden vom FSR nicht genehmigt: Digital-Kamera, 
Rauchen-Verboten-Schild für den FS-Raum (kann auch selbst gebastelt werden), Moderationskoffer. 
Begrüßt und genehmigt wurde der Vorschlag, für den FS-Raum eine Mikrowelle (über Thomas) zu 
besorgen.   
Für das Wintersemester 2004/2005 und das Sommersemester 2005 plant der FSR wieder zahlreiche 
Projekte und Unternehmungen. Noch für den Monat Dezember sieht man zwei Exkursionen (Christiane 
kümmert sich um die Schultheiss-Werksführung, Ines um einen Ausflug ins Planetarium in Potsdam) vor. 
Andere Ideen Für Ausflüge/Projekte sind: 
- Biosphäre 
- HWK (Haus der Wannseekonferenz, Gedenkstätte, für Wochenendseminare u.ä.) 
- Besuch im Geoforschungszentrum oder IRS (Institut für Regional- und Stadtplanung) 
- Grillsaison SoSe 
- Geolympics 
- Dampferfahrt 
- Kanutour 
- Projekt "Erdball" 
 
Weiterhin soll es im Januar eine Jahresanfangsparty im NIL-Club geben (Daten: (Anmerkung: 
ursprünglich 12./13. Januar) 6.01.2005 ?). Sven kümmert sich um die Buchung des NIL-Clubs, um die 
Bowle und um den Einkauf. Außerdem brauchen wir noch einen DJ. 
In den nächsten Wochen müsste die Jahresanfangsparty per Aushang, Flyer, e-Mail, etc. bekannt 
gemacht werden. 
 
7) Fachschaften-Seminar 
 
Das Fachschaften-Seminar, welches am 16.11.2004 nachmittags in den Foyerräumen unterhalb des 
Audimax stattfindet, werden Martin, Niklas, Ines und eventuell auch Sven besuchen und bei den dortigen 
Workshops von ihren Erfahrungen im FSR berichten. 
 
8) Sonstiges 
 
Niklas weist darauf hin, dass ab dem nächsten Semester Recyclingpapier in sämtlichen Kopierern (außer 
im Copy-Shop) vorzufinden ist. Der Copy-Shop weigert sich jedoch Recyclingpapier zu verwenden. 
Vielleicht lässt sich mit Hilfe der Dozenten eine Einigung mit dem Copy-Shop in Sachen "Verwendung von 
umweltfreundlichem Papier" erreichen. 
Außerdem bemängelt er den Zustand des FS-Raums und berichtet, dass es zwei Studentinnen gibt, die 
sich freiwillig zu Aufräum- und Putzarbeiten bereit erklären (Kontakt: Oliver). 
Zum rechtzeitigen und besseren Organisieren und Vermarkten von Geo-Parties nennt er eine weitere 
Studentin, die auch gerne mithelfen würde.  
 
Ines bemerkt, dass die Kisten der Bäckerei (Bäckerei vorm Kaufland, Potsdam Hauptbahnhof) nach der 
FSR-Wahl-Party am 25.10.2004 nicht zurück gebracht wurden. 
Dies müsste nachgeholt werden.  
 
 
 
 
DAS NÄCHSTE TREFFEN FINDET AM 29.11.2004 UM 20H00 IM HAFTHORN oder in Griebnitzsee (s. 
Martins Mail) STATT! 



PROTOKOLL DER FSR-SITZUNG AM 29.11.2004 UM 20H00 IM CAFÉ ROTHENBURG 
 
Anwesende FSR-Mitglieder: Martin, Niklas, Thomas, Christiane, Oliver, Angela, Christian, Benni, Ines 
 
TOPS: 
 
1) (VeFa-) Finanzen, Anschaffungen 
2) Planetarium 
3) Party am 6.1.2004 
4) e-Mail-Verteiler 
5) Homepage-Archiv 
6) T-Shirt 
7) VeFa-Nachrichten 
8) Kulturzentrum 
9) Sonstiges 
 
1) (VeFa-) Finanzen, Anschaffungen 
 
Der FSR hat noch genug Geld (mit AStA-Zuschuss) um bis zum Jahresende kleinere Anschaffungen zu 
finanzieren. Dieses sollte jedoch bis zum 6. Januar 2005 geschehen, da spätestens an diesem Tag die 
Abrechnung eingereicht werden muss. Der FSR wird bis zum Ende des Jahres noch Ausgaben für die 
anstehende Party (NIL, DJ, Snacks) sowie die Renovierung des FS-Raumes (neue Wandfarbe, 
abschließbarer Schrank, Regale etc. Kostenvoranschlag über Oliver) einplanen. Andere nennenswerte 
Ideen sind außerdem Ausgaben für Adventsfeiern, Spenden/Patenschaften, Absolventenverschiedung, ... 
 
Niklas betont außerdem, dass laut Landeshaushaltsordnung zukünftig bei Einkäufen die 
Richtigkeit/Vollständigkeit des Kassenbons gewährleistet sein muss und kontrolliert wird, das heißt, man 
sollte überprüfen, ob die Artikelbezeichnung, Name, Firma, Kosten, Ort, Datum auf den Kassenbon 
stehen, da die Einkäufe sonst nicht abrechenbar sind! 
Bei Einkäufen über 50,- Euro muss man sich eine richtige Quittung geben lassen (mit Stempel, 
Empfängeradresse, etc.). 
 
2) Planetarium 
 
Der FSR interessiert sich für einen Besuch mit einer Gruppe von Studenten/Studentinnen im Potsdamer 
Planetarium, noch im Dezember (wenn möglich am 10.12. oder am 11.12.2004) um dort eine spezielle 
wissenschaftliche Führung für unsere Fachschaft zu unternehmen und ist auch bereit die Kosten für eine 
solche Führung zu übernehmen. 
Kontaktadressen:  
 
Planetarium Potsdam               Tel.: (0331) 2702724 oder 2702721        Planetarium.Potsdam@t-online.de 
Im Neuen Garten 6 
14469 Potsdam 
 
Leiter: Rolf König 
 
3) Party am 6.1.2004 
 
Sven hat für den 6.1.2005 den NIL-Club gebucht (ab 20h00). Die Party findet unter einem 
Überraschungsmotto statt (wahrscheinlich Geschenke-Umtausch). Sven müsste den Einkauf (haltbare 
Lebensmittel) bis zum 20.12.2004 erledigen und eine ausführliche Quittung bei Niklas einreichen. Benni 
schreibt eine e-Mail an den FSR Musik wegen der Musik/Band für den Abend. Falls sich daraus nichts 
ergibt, wird sich Niklas um den DJ kümmern. Um Rundmails, Aushänge und Folien zum Auflegen 
kümmern sich Benni und Ines. 
  
4) e-Mail-Verteiler 
 



Der Verteiler für alle Studiengänge ist nun eingerichtet, aber nur mit alten Adressen bestückt. Von Martin 
kam der Vorschlag, alle Verteiler im FSR-Verteiler zu lassen und  
nur den LA-Verteiler zu entfernen damit unnütze Mails nicht sinnlos verbreitet werden. Eine weitere Frage 
ist diejenige, ob jeder Mails versenden könne und dürfe oder ob nur Mitglieder berechtigt wären Mails zu 
verschicken. 
Der FSR einigt sich auf einen Moderator pro Verteiler. 
 
5) Homepage-Archiv 
 
Vertagt auf unser nächstes Treffen. 
 
6) T-Shirt 
 
Für das neue dunkelblaue FSR-T-Shirt bräuchten wir eine vernünftige Auflösung (DIN-A 4, Farbe weiß, 
durchsichtiger Hintergrund) unseres FSR-Logos. Jemand müsste also Jirka benachrichtigen, damit dieser 
das Logo bearbeiten kann. 
Um das T-Shirt zu finanzieren, müssen wir uns bis zum 8.12.2004 drei Kostenvoranschläge einholen. 
Martin und Christian werden dies erledigen. 
Die Größenverteilung sowie Stückzahl gliedern sich nach folgendem Beispiel: XS 15 Stück; S 20 St.; M 30 
St.; L 20 St.; XL 15. 
 
7) VeFa-Nachrichten 
 
1. Die Unterschriftenliste gegen Studiengebühren wird demnächst auch bei unserer Fachschaft publik 
gemacht (Vervielfältigung, Aushang an Pinnwänden, etc.) 
2. Das Haushaltsjahr wird umgestellt auf das Wintersemester, der nächste/neue Etat gilt nun bis 
September.  
3. Der Finanzschlüssel (MA, LA, usw.) wird sich zukünftig ändern. Ideen und Ratschläge an die VeFa. 
4. Normalerweise kann die VeFa bei Satzungsänderungen ihr Vetorecht einsetzen, was bisher aber nicht 
funktionierte. Damit es praktisch wirklich durchsetzbar wird, werden alle VeFa-Vertreter auf der nächsten 
VeFa-Sitzung darüber abstimmen. 
 
8) Kulturzentrum 
 
Die Akteure und Leute, die beim Aufbau, bei der Gestaltung und der Organisation beteiligt sind, suchen 
noch nach neuen Ideen, Tipps und Vorschlägen für die Errichtung des Kulturzentrums in der Hermann-
Elflein-Straße in Potsdam. Das Kulturzentrum soll in ca. einem Jahr fertig gestellt werden und bietet unter 
anderem einen Vorführungsraum, einen Bandproberaum, ein Kunstatelier, Räume für Workshops und 
Seminare sowie eine Bar etc. 
Die Studierenden, die sich für das Kulturzentrum interessieren, können ihre Fragen und Ideen an 
Katharina Ermler (Referentin für Uni-Stadt bzw. KuZe) richten: 
 
uni-stadt@asta.uni-potsdam.de 
 
Wichtig ist, dass man die Errichtung des Kulturzentrum publik macht, damit in einem Jahr möglichst viele 
Studierende diese Einrichtung nutzen können. 
 
9) Sonstiges 
 
Es gibt im Moment die einmalige Möglichkeit, das soeben erschienene Buch Meyer (Hrsg. [Uni Mainz] 
2004): Die Arabische Welt im Spiegel der Kulturgeographie.(488 S., 406 Fotos, 132 Karten, 51 
Diagramme, 12 Tabellen) für 5 statt für 30 Euro zu erwerben. 
Interessenten können sich im Büro von Frau Buder (Haus 9, Zi 2.17) in eine Liste eintragen und die 5 
Euro auch gleich bezahlen. Bei Frau Buder gibt es auch ein Ansichtsexemplar des Buches. 
Außerdem gibt es das Buch KOSTENLOS in der Brandenburgischen Landeszentrale für politische 
Bildung! 
Besucher- und Lieferadresse:        



Heinrich-Mann-Allee 107, Haus 17 
14473 Potsdam 
Öffnungszeiten der Buchausgabe: 
Mo, Do, 9-12 Uhr Di, Mi, 13-18 Uhr, Fr geschlossen 
 
 
Oliver besorgt neues Kopierpapier für den FSR bei der Beschaffungsstelle. 
Niklas braucht noch die zweite Kopierkarte von Esther. 
 
 
 
 
DAS NÄCHSTE TREFFEN FINDET AM 13.12.2004 UM 20H00 IM CAFÉ ROTHENBURG STATT! 



PROTOKOLL DER FSR-SITZUNG AM 13.12.2004 UM 20H00 IM CAFÉ ROTHENBURG 
 
Anwesende FSR-Mitglieder: Martin, Niklas, Christian, Oliver, Thomas, Angela, Christiane, Benni, Ines 
 
TOPS: 
 
  1) Geo-BuFaTa 
  2) T-Shirt 
  3) Wandfläche 
  4) e-Mail-Verteiler 
  5) Praktikumsgelder/IRS Chile 
  6) Finanzen 
  7) AG Studienorganisation 
  8) Prüfungsauschuss Geoökologie 
  9) LA-Studienordnung 
10) FS-Raum 
11) Einkauf/6.1.2005 
12) Planetarium 
13) Sonstiges 
 
  1) Geo-BuFaTa 
 
Martin, der an der vom vom 2.12. bis 5.12.2004 stattfindenden Geo-BuFaTa in Hamburg teilgenommen 
hatte, fand diese Veranstaltung sehr interessant und ist der Meinung, dass sich unser FSR auch zukünftig 
an solchen Veranstaltungen beteiligen sollte (z.B. mit zwei oder drei Mitgliedern). Dies sei eine gute 
Möglichkeit für alle Fachschaftsräte um Erfahrungen untereinander auszutauschen und Kontakte zu 
knüpfen. Ein wichtiges Thema war z.B. "Geographie und Schule", d.h. die Durchführung von 
Wandertagen, Projekttagen für Geo-Leistungskurse an den Instituten, welche vom FSR organisiert 
werden könnten. 
 
Die nächste Geo-BuFaTa wird im Mai nächsten Jahres in Bamberg stattfinden. 
 
  2) T-Shirt 
 
Für einen konkreten Kostenvoranschlag (Anfertigung und Bestellung) der T-Shirts benötigt Christian die 
genaue Größe unseres GGR-Logos, das von Jirka noch einmal bearbeitet werden müsste. Benni wird die 
Vorlage noch einmal rumschicken. Martin kümmert sich nach wie vor um einen zweiten 
Kostenvoranschlag. 
Auch hier sollte bedacht werden, dass die Rechnung für die T-Shirts spätestens am 3.1.2005 bei Niklas 
eingegangen sein muss! 
 
  3) Wandfläche 
 
Um mit dem "innovativen Marketing" der Werbefirma weiter mithalten zu können, überlegt sich der FSR 
einige Wechselrahmen für geeignete Wandflächen z.B. in Haus 1 (neben dem Sekretariat), Haus 5 
(neben dem Geowissenschaftsraum) und vielleicht auch in Haus 14 (Geobibliothek) anzuschaffen. 
Herr Pohl, der Wandflächenverantwortliche der Universität, begrüßt die Idee der Studierenden sich "Platz 
(oder Raum) zu schaffen". 
Weiterhin denkbar ist auch die Kombination Pinnwand-Wechselrahmen um die Fachschaft zu informieren. 
Trotzdem bleibt die Idee des innovativen Marketings weiterhin strittig. 
  
  4) e-Mail-Verteiler 
 
Für einen vollkommen funktionstüchtigen e-Mail-Verteiler braucht Herr Seydewitz sämtliche Mailing-Listen 
von uns. Bis zum 31.12.2004 wird er den alten Verteiler löschen.  
Der Verteiler, der momentan für Rundmails freigeschaltet ist, soll auch in Zukunft offen bleiben und nur im 
Notfall auf Moderation umgeschaltet werden. 



 
  5) Praktikumsgelder/IRS Chile 
 
Der FSR diskutierte das Problem, welches sich nach der Praktikumsfahrt (SoSe nach Chile) der 
teilnehmenden Studierenden ergab: Der Fahrtkostenzuschuss wurde trotz eines vorhergehenden 
mündlichen Versprechens/Zusage nicht genehmigt. Die Ursache ist die Sperre vom Institut für 
Fördergelder, welche z.B. Kosten für Praktika beinhalten. Die Konsequenz war, dass sämtliche Gelder 
eingehalten wurden und solche Projekte nun privat finanziert werden müssen, was eine erhebliche 
Belastung für die Studenten darstellt.  
Der FSR gibt hierauf den Hinweis, dass die allgmeine studentische Förderung (über Drittmittel) zunächst 
nicht garantiert werden kann, aber zumindest eine Arbeitsentlohnung stattfinden müsste, da mündliche 
geschlossene Verträge dem Gesetz nach ebenfalls Arbeitsverträge darstellen. Ansonsten müsste hier 
eine andere Informationspolitik angewandt werden. 
 
  6) Finanzen 
 
Für die Abrechnung beim AStA braucht Niklas noch sämtliche Quittungen bis spätestens zum 3.1.2005. 
Beim Finanzexperten des AStA muss demnächst auch  
eine Inventurliste nachgereicht werden. 
 
  7) AG Studienorganisation 
 
Das nächste Treffen findet am Sa/So statt. AG-Leiter Niklas und weitere Akteure suchen nach Lösungen 
und Wegen, wie man das zukünftige BA/MA-Studium der 
Geoökologie besser organisieren kann. 
 
  8) Prüfungsauschuss Geoökologie 
 
Niklas suchte noch nach Themen, Fragen und Ideen für den Prüfungsausschuss (Geoökologie) am 
Mittwoch. 
 
  9) LA-Studienordnung 
 
Die FakultätsLSK hat den neu eingereichten Studienordnungsvorschlag (STO für Lehrämter) teilweise 
schon beschlossen, obwohl noch gewisse Änderungen vorgenommen 
werden sollen (z.B. Leistungspunkte für manche Lehrveranstaltungen u.a.). Martin, Thomas und Frau 
Buder haben dafür noch ein weiteres Treffen vereinbart. 
 
10) FS-Raum 
 
Die Pläne für den Fachschaftsraum lauten wie folgt: Der Raum im Keller soll weder dieses noch nächstes 
Jahr gestrichen werden, dafür wird der Fussboden erneuert sowie eine neue Couch angeschafft. Der 
abschließbare Schrank wird im Raum bleiben. Regale für die Küchenecke werden angeschafft, die 
kommende Mikrowelle sollte man sichern. 
Die Einkäufe hierzu werden am Freitag von Sven und Oliver erledigt. Im neuen Jahr wird es außerdem 
einen FS-Raum-Tag geben, wo unser Raum dann umgestaltet wird. 
 
11) Einkauf/6.1.2005 
 
Sven will den Einkauf für die Geo-Party am 6.1.2005 schon am kommenden Freitag erledigen und 
nebenbei auch die Backwaren vorbestellen. 
Als DJ wird Sören eingesetzt. 
Um noch mehr Leute für die Party zu gewinnen, müssen wir noch einmal intensiv darauf aufmerksam 
machen (MARKETING!). 
 
12) Planetarium 
 



Ines versucht für den Monat Januar Termine für eine wissenschaftliche Führung im Planetarium zu 
organisieren. Der FSR wird über den günstigsten Terminvorschlag abstimmen. 
 
13) Sonstiges 
 
- Herr Tschochner ist wegen des guten Ablaufs der Einschreibungen zu Beginn des Wintersemester 
2004/2005 noch einmal an den FSR herangetreten und hofft auf weitere  
gute Zusammenarbeit. Eventuell könnte man dann den Raum 0.05 in Haus 5 für die Einschreibungen 
nutzen, da dieser relativ groß ist und außerdem über zwei Türen verfügt. 
Für die Zukunft sollte man sich näher mit dem neuen PULS-Einschreibesystem befassen (jetzt schon bei 
der Informatik, Psychologie und Europ. Medienwissenschaften), da die Umstellung darauf in den nächsten 
Jahren erfolgen wird. Momentan wird dieses System stark kritisiert ("gläserner Student"). 
- Für die Erstellung eines Klausurenarchivs und zur Vervollständigung der Linksammlung kann man seine 
Ideen und Vorschläge an Benni richten. 
- Bei Fragen und Ideen rund um die neue Studienschaftssatzung richte man sich an Martin. 
 
 
 
DAS NÄCHSTE TREFFEN FINDET AM 03.01.2005 UM 20H00 IM CAFÉ ROTHENBURG STATT! 
 



PROTOKOLL DER FSR-SONDERSITZUNG AM 21.01.2005 UM 15H00 IM FS-Raum/GOLM 
 
Anwesende FSR-Mitglieder: Martin, Angela, Oliver, Christiane, Christian, Niklas, Ines 
 
TOPS: 
 
  1) T-Shirt 
  2) KVV 
  3) Einschreibung 
  4) Institutsrat 
  5) Information Lehrämter Bachelor/Master 
  6) HIT/Ersti-Info/Einführungsveranstaltungen im WiSe 05/06 
  7) Magister-Anthropogeographie-Umstellung 
  8) Evaluation 
  9) Alumni 
10) kritische Geographie 
11) BuFaTa + EGEA 
12) Exkursionen /Kolloqiua 
13) Sonstiges 
 
 
  1) T-Shirt 
 
Für das T-Shirt hat sich Christian drei verschiedene Kostenvoranschläge eingeholt. Die günstigste 
Möglichkeit, das FSR-T-Shirt zu drucken besteht bei HINTERHAUS Copy-Werbung-Druck in der 
Dortustraße 64 in Potsdam. Christian braucht unser FSR-Logo (in Vectordaten) unbedingt bis Freitag! 
Um die hundert T-Shirts (normale Shirts und Girlie-Shirts, Farbe: navy-blau) zu drucken, wird noch die 
Bewilligung des AStA benötigt (Projektmittelkredit).  
 
  2) KVV 
 
Für das Kommentierte VorlesungsVerzeichnis gehen in diesen Tagen die Arbeiten los, sobald der 
Stundenplan für das Sommersemester fertig ist. 
Bisher ist jedoch der Rücklauf/Mitarbeit der Dozenten nicht gerade groß. 
Auch der FSR wird eine Seite über seine Gremienarbeit beitragen (Wer? Was? Funktionen, ...). Unklar ist 
noch ob es das KVV nur als Online-Version oder auch als Kopiervorlage geben soll. 
Für das nächste KVV (Wintersemester 05/06) sind eventuell eine Seite mit den Studiengängen, 
Ankreuzbögen/Scheine und eine Prüfungsausschussbroschüre angedacht. 
 
Nun wird Ines mit Frau Lindner in Bezug auf dieses KVV kooperieren, die FSR-Seite schreiben und den 
Rücklauf der anderen Dozenten/des Geoökologie-Institutes erfragen. 
 
  3) Einschreibung 
 
Die Einschreibewoche im neuen Semester beginnt am 5.4.2005 und endet am 8.4.2005. Frau Lindner und 
Herr Tschochner haben daher wieder den FSR angesprochen, ihnen bei den Einschreibungen behilflich 
zu sein. Der FSR begrüßt dies und wird sich auch dieses Semester wieder für einen vernünftigen Verlauf 
der Einschreibungen und normale Einschreibebedingungen einsetzen. 
Wichtig ist nur die gegenseitige Absprache/Kooperation der Institue untereinander. 
Wenn möglich, sollte man die Einschreibungen am Dienstag auf den Nachmittag verlegen, da vormittags 
die Einschreibung in die Sprachkurse am Sprachenzentrum stattfinden. 
Die Einschreibung erfolgt dieses Mal mit einer offziellen Namensliste, d.h. mit FSR-Briefkopf. 
 
Mitglieder des FSR, die bei den Einschreibungen helfen könnten sind: am Dienstag Christian, Niklas, 
Angela, Christiane, (Ines); am Mittwoch Martin, Christiane, Angela, Ines; am Donnerstag Martin, 
Christiane, Angela, Ines 
 



Ines wird die Dozenten (Frau Lindner, Herr Herzig, Herr Tschochner) um Kooperation und Absprache 
sowie um die rechtzeitige Bekanntmachung der genauen Daten bzw. Uhrezeiten bitten.  
 
  4) Institutsrat 
 
Der Institutsrat Humangeographie hat in diesen Semester bis jetzt nur 1 x getagt. Der FSR ist daher der 
Meinung, dass möglichst bald (zu Anfang des Sommersemesters) eine weitere Tagung stattfinden müsse. 
Bis dahin werden Themen gesammelt. Zu den wichtigsten TOPs gehören jetzt schon: HIT, Didaktik-
Stellen, Einschreibungen (Auswertung, Nachbereitung), Evaluation, Magister-Umstellung, 2 x im 
Monat:Tagung des IR. 
 
Indessen finden bei der Geoökologie im Monat 1 x eine IR-Tagung und 1 x eine Dienstberatung statt 
(nächste DB am 19.2. um 15h00; im Anschluss IR). Momentan wird geprüft, ob am Institut eine eigene 
Professur für Geofernerkundung (Wolfgang Lucht) eingerichtet werden kann. Weiterhin sind höhere 
Selbstkostenbeiträge bei Praktika geplant; bisher mussten die Studierenden 50 % der Kosten 
übernehmen, demnächst sind 67 % geplant. 
 
  5) Information Lehrämter Bachelor/Master 
 
Die neue Studienordung für die Lehrämter (BA/MA) wird voraussichtlich bald genehmigt. Martin wird sich 
mit den LA-Kollegen absprechen. Weiterhin ist eine spezielle Info-Veranstaltung für alle Geo-
Lehramtsstudenten geplant. 
 
  6) HIT/Ersti-Info/Einführungsveranstaltungen im WiSe 05/06 
 
Für das kommende Immatrikulationssemester wird sich auch der FSR dementsprechend vorbereiten. 
Schon am Hochschulinformationstag (10.6.2005) wird der FSR wieder mit den Instituten kooperieren. So 
werden Olli und Christiane (Regios), Martin und Thomas (LA), Benni und Ines (MA) sowie ? (Geckos) die 
Schüler und Schülerinnen über die verschiedenen Studiengänge informieren. 
Das Ersti-Info für die künftigen Studienanfänger wird von Christian, Angela und Christiane überarbeitet 
und aktualisiert (Berufsfelder). 
Auch bei den Studieneingangsberatungen wird der FSR anwesend sein und mit den Instituten zusammen 
arbeiten. Eventuell könnte man eine Rundmail an die jetzigen Erstis schicken und fragen, was geändert 
und verbessert werden könnte (Wünsche der Studierenden in Bezug auf eine sachliche und informative 
Beratung).  
 
  7) Magister-Anthropogeographie-Umstellung 
 
Für die anstehende Magister-Umstellung hat die Prorektorin Frau Haßler einen Zeitplan erstellt (Termine: 
bis 31.5.2005 Weiterführung/Einstellung der derzeitigen alten Studiengänge; bis Juli neue Studienordnung 
für LA; bis November neue STO für alle Nicht-LA-Studiengänge (MA, Dipl.)). 
Wahrscheinlich wird der Magisterstudiengang (HF/HF oder HF/NF/NF) in eine Major-Minor-Alternativ-
Lösung (90:60 Leistungspunkte, Studium generale ?) umgewandelt bis dann die Komplettumstellung aller 
MA-Studiengänge im WiSe 2006/07 ansteht. 
Hierbei stellt sich die Frage, wer bei uns im Institut für Geographie für die neue BA/MA-Studienordnung 
verantwortlich ist. Natürlich ist hier wieder das Engagement des FSR (Benni und Ines) gefragt, um 
nützliche und praktische Eindrücke und Erfahrungen mit in die neue STO einfließen zu lassen (Major-
Fach Geographie mit Schwerpunkt Anthropogeographie?, NF in HF Geographie integrieren?; Kooperation 
mit Berliner Unis?). 
 
  8) Evaluation 
 
Auch dieses bzw. nächstes Semester wünscht der FSR eine Zusammenarbeit mit den Instituten in Bezug 
auf das Thema "Evaluation". Der FSR legt sich momentan eine Aufstellung der Dozenten an, die ihre 
Veranstaltungen nicht evaluieren und außerdem, aus welchen Gründen er/sie dies nicht tut. Dieser so 
geschaffene Überblick könnte zudem auf der nächsten IRS diskutiert werden. 
In den Geoöokologievorlesungen finden gegen Ende des Semesters zum großen Teil Evaluationen der 



Veranstaltungen (Herr Bronstert) statt. 
 
  9) Alumni 
 
Zum Thema "Absolventenverabschiedung" findet am kommenden Dienstag (25.1.2005) ein Treffen für 
Interessierte statt (Dekanat, H 14 R 2.17), zu dem Angela und Niklas hingehen und dort die 
"Verabschiedung mit anschließender Feierstunde" (Wer? Was? Wie genau? Extra-Urkunde) befürworten 
werden. 
 
10) kritische Geographie 
 
Auf der letzen Vefa schlug Ute vom AStA vor, im nächsten Sommersemester eine spezielle Seminarreihe 
(praktisch Aneinanderreihung von Kolloquia aus versch. Fachbereichen) für Interessierte durchzuführen. 
Im Prinzip gibt jede Woche ein anderer FSR (selbst oder eine Lehrkraft, vom FSR engagiert) die 
Möglichkeit zur Wissenschaftskritik, Methodenkritik, ... 
Christiane erklärt sich bereit, mit Herrn Rolfes über einen Betrag aus der Geographie zu reden. Niklas 
möchte Ute noch einmal genauer zu dieser Thematik befragen. 
 
11) BuFaTa + EGEA 
 
Die Gecko-BuFaTa wird voraussichtlich im Mai in Tübingen stattfinden, die Organisation und die 
tatsächliche Durchführung von den Verantwortlichen (Studentengruppe Tübingen) ist aber noch unklar, 
eventuell besteht auch die Möglichkeit der Zusammenarbeit mit anderen FSRs in Freiburg oder Karlsruhe. 
Die Geo-BuFaTa wird entweder am 2. oder am 3. Mai-Wochenende in Bamberg stattfinden, zu welchem 
vielleicht 3 FSR-Mitglieder hinfahren werden (1 LA, 1 MA, 1 Regio). 
Man überlegt, die Geo-BuFaTa im nächsten WiSe in Potsdam auszurichten. 
 
Die EGEA bietet den Geo-Studenten europaweit ein interessantes Netzwerk (internationale Homepage) 
mit Informationen zur Praktikumsvergabe etc. 
Sinnvoll wäre es an dieser Stelle, die genaue Internet-Adresse per Verteiler/Link/Aushang/Ersti-Info publik 
zu machen. 
 
12) Exkursionen /Kolloqiua 
 
Niklas schlägt vor, im nächsten SoSe in der Geoökologie eine Info-Reihe zum Hauptstudium anzubieten 
und daher in Kontakt mit Herrn Kaden und Herrn Tschochner zu treten. Für diese Info-Reihe werden 
eventuell Drittmittel benötigt, die man vielleicht aus dem Projektmittelfond des AStA beantragen könnte. 
 
Christiane kümmert sich weiterhin um die Schultheiss-Brauerei-Führung. 
 
Der FSR überlegt außerdem, die verschiedenen Geo-Institutionen in Potsdam, Berlin und im Land 
Brandenburg zu besuchen (eventuell 1x pro Woche im nächsten WiSe). Niklas und Oliver werden sich mit 
unseren Anfragen an die Institute wenden. 
 
 
13) Sonstiges 
 
Benni kann einen Link auf unserer HP einrichten, wo man sich wegen versch. Praktika umsehen könnte. 
 
 
 
DAS NÄCHSTE TREFFEN FINDET AM 07.02.2005 UM 19H00 IM CAFÉ ROTHENBURG STATT! 
 
 
 



PROTOKOLL DER FSR-SITZUNG AM 07.02.2005 UM 19H00 IM CAFÉ ROTHENBURG 
 
Anwesende FSR-Mitglieder: Sven, Christiane, Thomas, Martin, Niklas, Benni, Angela, Oliver, Ines 
 
TOPS: 
 
  1) LA-Info 
  2) Terminplanung Sommersemester 
  3) Einschreibung 
  4) KVV 
  5) Berichte 
  6) Schultheiss-Führung 
  7) T-Shirts 
  8) FS-Raum 
  9) BA/MA Umstellung (Magister Anthropogeographie, Physische Geographie) 
10) Lehrkraftevaluation 
11) Forum 
12) Alumni 
13) Sonstiges 
 
   
 
 
  1) LA-Info 
 
Am 10.2.2005 wird die neue LA-Studienordnung Geographie vom Fakultätsrat und am 15.2.2005 vom 
LSK des Senats bestätigt werden. 
Am 4.4.2005 soll deshalb eine Infoveranstaltung für Lehramtsstudenten stattfinden (kleiner Senatssaal), 
die per Aushang angekündigt wird. 
 
  2) Terminplanung Sommersemester 
 
WICHTIG: STUNDENPLÄNE DES SoSe CHECKEN! HIER Z.T. NUR VORLÄUFIGE DATEN! 
 
erste Semesterwoche: Einschreibungen, Angrillen (Niklas) 
4. April: LA-Infoveranstaltung (Martin) 
6. April: Geo-Stammtisch 
21. April, ab 20h00: Geo-Party (Organisation: Katherin & Sven -> NIL, DJ, Einkauf; Aushänge und Mails: 
Benni & Ines) 
29. April: Vollversammlung wegen Studiengebühren 
Mai: Kolloquium im Haus der Wannseekonferenz (Niklas) 
Mai: Gecko-BuFaTa 
4. Mai: Geo-Stammtisch 
2. oder am 3. Mai-Wochenende: Geo-BuFaTa 
26. Mai: Sportfest MathNatFak 
1. Juni: Geo-Stammtisch 
2./3. Juni: Alumni 
10. Juni: Hochschulinformationstag  
ab 13. Juni: Geolympics 
30. Juni: Schultheiss-Führung (Christiane) 
6. Juli: Geo-Stammtisch wird in Dampferfahrt umgewandelt (Org.: Angela) 
 
Für das am 26. Mai stattfindende Sportfest erhofft sich die MathNatFak noch Mitarbeit der verschiedenen 
FSRs. Auch unser FSR will sich beteiligen und wird daher den Ablauf der Volleyballspiele organisieren. 
 
Oliver wird sich um weitere Informationen über Praktikumsmöglichkeiten kümmern. 
 



  3) Einschreibung 
 
Ines hat mit Frau Lindner und Herrn Tschochner über die Durchführung der Einschreibungen gesprochen 
mit der Bitte, dass der Dienstag Vormittag freigelassen werden soll (Einschreibungen am 
Sprachenzentrum). 
So sieht der Ablaufplan für die Einschreibewoche aus: 
 

Geoökologie Dienstag,05.04.2005 
       13.00-14.30 Uhr 

Golm, Haus 5, Räume 1.03 u. 
1.04 

Humangeographie Mittwoch,06.04.2005 
         9.00-11.30 Uhr 

Golm, Haus 5, Räume 1.03 u. 
1.04 

Physische Geographie Mittwoch,06.04.2005 
       13.00-14.30 Uhr 

Golm, Haus 5, Räume 1.03 u. 
1.04 

   
Geoinformatik Donnerstag,07.04.2005 

         9.00-11.30 Uhr 
Golm, Haus 5, Räume 1.03 u. 
1.06 

Geographie-Didaktik Donnerstag,07.04.2005 
           13.00-14.30 Uhr 

Golm, Haus 5, Räume 1.03 u. 
1.06 

 
Bitte auf die Homepage stellen! 
Weitere Details werden auf bei dernächsten FSR-Sitzung (4.4.2005) besprochen! 
 
  4) KVV 
 
An der Erstellung eines KOMMENTIERTEN LEHRVERANSTALTUNGSVERZEICHNISSES arbeitet Frau 
Lindner momentan. Sie ist natürlich auf die Mitarbeit aller Dozenten angewiesen und wird den FSR 
informieren, falls sie den gewünschten Rücklauf bis zum 15.2.2005 nicht erhält. 
Es ist vorgesehen, eine Version ins Netz zu stellen sowie eine Kopiervorlage im Copy-Shop auf dem 
Golmer UNI-Gelände zu hinterlegen. 
 
Herr Tschochner will im Gegensatz dazu lieber alle Informationen für die Geoökologen im pdf-Format auf 
der Homepage sammeln, aber kein richtiges KVV herausgeben. 
 
  5) Berichte 
 
Am Donnerstag (10.2.2005) wird der nächste Fakultätsrat der Geoökologie stattfinden. 
 
Der Prüfungsausschuss fühlt sich für das Nebenfach Physische Geogrpahie zuständig. Herr Kaden 
arbeitet momentan Herrn Kühling ein, der weiterhin eine zweite Person anlernt. 
 
  6) Schultheiss-Führung 
 
Christiane sich hat mit der Schultheiss-Brauerei auf den 30. Juni für eine Unternehmensführung geeinigt. 
40 Studenten können an der Besichtigung teilnehmen, der FSR wird einen Teil der Kosten 
subventionieren. Die "Werbung" dafür erfolgt dann ab Anfang Mai. 
 
  7) T-Shirt 
 
Der T-Shirt-Verantwortliche Christian befindet sich momentan im Urlaub. Niklas wird aber trotzdem 
demnächst den Antrag auf Förderung beim AStA einreichen. 
Das Problem ist nur, dass die Druckerei schon einen Anteil des Geldes im Voraus bezahlt haben möchte. 
 
  8) FS-Raum 
 
Ab Ende Februar finden in Haus 9 Umbauarbeiten (neue Fenster) statt. Oli wird sich beim Dekanat 5 
erkundigen, ob auch unser FS-Raum davon betroffen ist. In diesem Falle müssten wir die 
Aufräumarbeiten im FS-Raum verschieben. 



 
  9) BA/MA Umstellung (Magister Anthropogeographie, Physische Geographie) 
 
Da bis zum 31. Mai 2005 die Umstellung der restlichen Studiengänge (Dipl., Magister etc.) klar definiert 
werden soll, werden Benni und Ines in diesem Falle an Herrn Rolfes herantreten und sich nach der 
Zuständigkeit für die BA/MA-Umstellung im Institut erkundigen. Weiterhin könnte sich der FSR eine 
gemeinsame Arbeit an der neuen BA/MA-Studienordnung für Geographie zusammen mit dem/den 
Zuständigen vorstellen bzw. eine Projektgruppe mit anderen interessierten Studenten ins Leben rufen. 
 
10) Lehrkraftevaluation 
 
Ein Student ist an Benni herangetreten mit der Idee, die Lehrkräfte unserer Institute nach qualitativen 
Leistungen zu evaluieren (Informationswilligkeit, Hilfsbereitschaft, Öffnungszeiten der Institue und Büros). 
Das Problem besteht jedoch in der Freiwilligkeit der Dozenten einer solchen Evaluation in 
Zusammenarbeit mit dem FSR nachzugehen, obwohl mehr Evaluationen von studentischer Seite aus 
natürlich sehr wünschenswert sind. 
Im Alleingang lassen sich solche Evaluationen nicht durchführen (ohne Zustimmung der Lehrkräfte laut 
Senat verboten), aber dennoch sind sie eigentlich lehrveranstaltungsunabhängig. Dieser Frage wird Benni 
nachgehen und eine Mail an Arne vom AStA schreiben um sich nach dem genauen inhalt des 
Senatsbeschlusses erkundigen (hopo@asta.uni-potsdam.de). 
 
11) Forum 
 
Benni hat mit Oli P. gesprochen, der daran interessiert wäre, zusammen mit dem FSR ein Forum mit 
Diskussionsmöglichkeit ("interaktive Studenten") aufzubauen. 
In den Ferien wollen sich die beiden mit einer groben Planung/Grundstruktur befassen, hierbei wären ein 
allgemeines Forum denkbar, sowie weitere Diskussionsmöglichkeiten, aufgeteilt nach Studiengängen. 
Studenten im ersten Semester könnten z. B. leichter Antworten finden bzw. man könnte die studentische 
Mitbeteiligung in Studiumsfragen fördern. 
 
12) Alumni 
 
Bei dem letzten Treffen der Absolventen-Verabschiedungsinteressierten wurde diskutiert (Angela und 
Niklas waren da), in welchem Rahmen eine solche Verabschiedung stattfinden soll: Veranstaltet man 
einen richtigen Ball (Uni Potsdam Tradition?), sollte diese Feierlichkeit mit dem Sportfest vereinbart 
werden? In welchem Zeitraum (eventuell Ende Mai, Anfang Juni), wo (Foyer H 26) und wie (Büffet, Tanz, 
Musikgruppen)? 
Der FSR findet, dass die Absolventenveranstaltung erst in kleinem Rahmen stattfinden sollte um erste 
Resonanzen abzuwarten. 
Ein weiteres Treffen soll am 22. Februar stattfinden. 
 
13) Sonstiges 
 
 
NIKLAS BRAUCHT DIE KOPIERKARTE VON ESTHER!!!! 
 
 
 
DAS NÄCHSTE TREFFEN FINDET AM 04.04.2005 UM 19H30 IM CAFÉ ROTHENBURG STATT! 



PROTOKOLL DER FSR-SITZUNG AM 04.04.2005 UM 19H30 IM CAFÉ ROTHENBURG 
 
Anwesende FSR-Mitglieder: Olli, Angela, Christiane, Thomas, Martin, Niklas, Sven, Ines 
 
TOPS: 
 
  1) Einschreibungen 
  2) Party 21.4.2005 
  3) KVV 
  4) Institute 
  5) Finanzen, T-Shirt 
  6) LA-Umstellung 
  7) MA-Umstellung 
  8) Exkursionen 
  9) FS-Raum 
10) Berichte 
11) Sonstiges 
 
 
  1) Einschreibungen 
 
Die Einschreibungen finden vom 5.4.-7.4.2005 statt (siehe vorheriges Protokoll). 
Jedoch fiel der Fachschaft jener Fehler auf, dass sich am Donnerstag (7.4.2005) zwei Einschreibungen 
überschneiden, nämlich die Didaktik und die Physische Geographie für die Lehrämter, was Unverständnis 
und gleichzeitig Kritik an der Einschreibungsplanung erzeugt. 
 
Die FSR-Mitglieder werden wie folgt mithelfen: 
Di: Sven, Martin, Niklas, Angela, Ines 
Mi: Christiane, Martin, Ines 
Do: vormittags Sven, Olli, Thomas, Ines; nachmittags: Christiane, Martin 
Die FSR-Mitglieder werden jeweils eine Stunde vor Einschreibungsbeginn anwesend sein und außerdem 
Vorlesungsverzeichnisse, Studienordnungen und offizielle Listen mitbringen. 
 
Die Auswertung der Einschreibungen von unserer Seite wird außerdem Thema auf der nächsten 
Institutsratssitzung sein.  
 
  2) Party am 21.4.2005 
 
Am Donnerstag, d. 21. April 2005/20h00 soll die nächste Geoparty im NIL-Club stattfinden. Das Thema 
lautet diesmal "Frühlingsgefühle", unter diesem Aspekt wird natürlich auch gefeiert (Dekoration etc.). 
Thomas will sich um den DJ kümmern, außerdem weiß Sven einen Ersatz-DJ. 
Sven und Olli werden sich um den Einkauf kümmern (Snacks, Brötchen usw.), Benni und Ines erstellen 
Aushänge und verschicken e-Mails an die Fachschaft. 
Vielleicht kann sich unsere Party-Verantwortliche Katherin speziell um eine nette Deko kümmern? 
Dieses Mal werden wir außerdem 2 Euro für den Eintritt verlangen. 
 
  3) KVV 
 
Positiv anzumerken ist, dass es in diesem Semester kommentierte Vorlesungsverzeichnisse gibt, jedoch 
waren diese nicht rechtzeitig fertig (GÖ) oder schlecht über die Institutshomepage (Humangeographie) 
auffindbar. 
Das Geo-KVV ist von Inhalt her ok, es bedarf in diesem Falle nur einer besseren Bekanntmachung. 
Das Gecko-KVV war bis Freitag der letzten Woche noch nicht erschienen, seit Dienstag (5.4.2005) steht 
es endlich im Netz. 
 
  4) Institute 
 



Der FSR kritisiert die Arbeit einiger Mitarbeiter am Geographie-Institut und am Geoökologie-Institut und 
sieht hier dringlichst Handlungsbedarf (z.B. bei Nichtbefolgung dienstlicher Anweisungen). In diesem Falle 
betrifft das die Arbeit am KVV der Geoökologie (welches bis Freitag, d. 1.4.2005 nicht fertig gestellt war), 
die Regelungen zu den Veranstaltungen der Tierbestimmung in der GÖ-Studienordnung (alte und neue 
STO), die Symbolik und Kenntlichmachung der Semesterempfehlungen im Vorlesungsverzeichnis 
(Unklarheiten bei DGÖ, LA, extra LA BA), die Planung der Einschreibung u.v.m. Aus diesem Grund plant 
der FSR ein offizielles Schreiben an den Verantwortlichen anzufertigen und sich somit schriftlich zu 
beschweren. 
 
Weiterhin wird kritisiert, dass der Prüfungssausschuss für Geographie in den Semesterferien kein einziges 
Mal getagt hat, da noch wichtige Problemfelder besprochen werden müssen, wie z.B. die LA-Problematik 
(BA-Umstellung, neue Studienordnung, (Anerkennung der) Scheine etc.) sowie auch die aktuelle Situation 
des NF Physische Geographie (Verwaltung, Studienordnung). 
 
Außerdem ist unklar, wer für die Abfolge der Lehre in den verschiedenen Semestern in den STO 
verantwortlich ist: die Studienberater oder die Lehrstühle? Auch hier soll ein offizielles FSR-Schreiben an 
alle Lehrstuhlinhaber verfasst werden. 
 
 
  5) Finanzen, T-Shirt 
 
Niklas bemerkt nochmal folgendes in Bezug auf Quittungen unserer Einkäufe (Parties, FS-Raum etc.): 
Auf Quittungen ab 50 Euro müssen alle Artikel einzeln aufgelistet sein, wichtig ist weiterhin der 
Empfängername, Adresse bzw. der Stempel. 
Ab 50 Euro ist eine richtige Quittung mit Angabe der Adresse des Empfängers notwendig. Einzelne 
Aufführung aller Artikel ist *IMMER* notwendig! 
 
Bei zukünftigen Veranstaltungen müssen Rechnung und Gegenrechnung berücksichtigt werden. 
 
Außerdem können nun die neue Geo-Fachschafts-T-Shirts bestellt werden. Bei der Bestellung (macht 
Christian) wird der FSR eine Anzahlung leisten.  
 
  6) LA-Umstellung 
 
Die vorläufige Studienordnung des LA-Studiengangs BA/MA wird rückwirkend zum 15. März 2005 gültig. 
Die STO soll dann Mitte April endgültig verabschiedet werden. 
Was Veränderungen in der STO nach der Verabschiedung angeht oder ob man in Bezug auf die STO 
juristisch etwas regeln könnte, müsste offiziell beim Senat erfragt werden. 
 
  7) MA-Umstellung 
 
Die Magisterumstellung des Studiengangs Anthropogeographie wird derzeit auf der LSK besprochen 
(Gastsitzen möglich, Anfrage bei Frau Buder) und wird auch zukünftig Thema auf den IRS sein. Unklar ist 
auch, inwiefern sich die Geökologie in die Lehre einbringt. 
Benni und Ines planen für den Monat April ein weiteres Gespräch mit Herrn Rolfes um eventuelle Muster- 
und Rahmenbedingungen sowie Themen für den neuen BA/MA-Studiengang zu diskutieren. 
 
  8) Exkursionen 
 
Angela hat für den 7.7.2005 die Dampferfahrt der Fachschaft (100 Studierende) organisiert. Die Fahrzeit 
der Schifffahrt wird voraussichtlich 3 Stunden betragen, die Strecke müssen wir uns noch heraussuchen 
(wahrscheinlich Werder/Ketzin). 
Bis zum 14.4.2005 muss Angela die Dampferfahrt bestätigen. Ab Juni werden wir dann Werbung machen. 
 
Niklas hat sich außerdem um einen Termin für ein Wochenend-Seminar im Haus der Wannseekonferenz 
gekümmert: Dieses Seminar wird am 4.6.2005 stattfinden, Niklas will es in der zweiten Vorlesungswoche 
per Flyer und Plakat bekannt machen. 



Thema des Seminars ist die "Rolle von Planung und Naturschutz im Nationalsozialismus". 
 
In der ersten Vorlesungswoche wird außerdem ein studentisches Angrillen auf dem Grillplatz des 
Luftschiffhafens in Potsdam statffinden. Vorgesehenes Datum ist Mittwoch, der 13.4.2005 um 18h00. 
Niklas kümmert sich hierbei um Stockbrot.  
 
  9) FS-Raum 
 
Olli hat sich in den Semesterferien zusammen mit zwei Helfern mit der Umgestaltung des FS-Raums im 
Keller beschäftigt. Hier befinden sich nun neue Fenster (durch Bauarbeiten in H 9), ein Teppich und eine 
neue Couchgarnitur. 
Weiterhin ist eine Küchenecke mit Mikrowelle geplant. 
 
10) Berichte 
 
- Berufungskommission Geoökologie außerplanmäßige Professur W. Lucht: Niklas wurde hier als 
studentischer Vertreter benannt. 
- IRS GÖ: Scheine der Regionalwissenschaftler/innen sind wieder aufgetaucht; LA-Praktika-Finanzierung: 
keine Unterstützung bei Praktika außerhalb Europas, genereller studentischer Anteil: 70%; 
Auslandspraktika können eventuell gefördert werden (3 Säulenprogramm: zu Praktikumsfinanzierung: 
mind. 1/3 Studierendenanteil, max. 1/3 Institut und/oder Lehrstühle, ca. 1/3 DAAD - gilt nur bei Förderung 
durch den DAAD. Diese ist nur für je ein Praktikum des Instituts und nur alle zwei Jahre möglich.); 
Einführungsveranstaltungen: noch 3 weitere Veranstaltungen z.B. Lehrstuhlvorstellung geplant 
- Fakultätsrat 10.3.2005: Bericht aus Dekanat -> Finanzkonzept der Uni (Streichung von Geldern trotz 
eigentlicher Unterfinanzierung der Uni Potsdam verglichen mit den anderen Hochschulen im Land 
Brandenburg, d.h. Kürzung von Lehrmitteln um 4,3%, jedoch Math.-Nat.-Fak. nicht bes. betroffen; z.B. 
Bibliothek bekommt an Stelle von 2 Mio. Euro nur noch 1 Mio. Konsequenzen hier: Streichungen bei 
Zeitschriften, Fernleihe kostenpflichtig); Anlagen der Prüfungsordnung: Änderungen sind möglich -> wenn, 
dann Satzungsänderung; Aufruf an Studenten: Freiwillige und Helfer für Alumni gesucht, wahrscheinlich 
am 3. Juni 2005 im Audimax; LA-Prüfungsordnung -> Diskussion; Nominierung von Niklas für "Neumann-
Seminar" 
- Weith-Evaluierungskommission (Juniorprofessur): für angemessene Vertretung zwei weibliche Mitglieder 
benötigt  
 
11) Sonstiges 
 
Niklas will sich bis zur Party am 21.4.2005 um eine Art "Terminkalender der FSR-Projekte in diesem 
Semester" kümmern (in Form eines Flyers). 
 
Zukünftig wollen wir sämtliche Kritik im Rahmen unserer FSR-Arbeit verschriftlichen. 
 
Niklas braucht immernoch die Kopierkarte von Esther. 
 
Frau Prof. Dr. Saupe stellt uns freundlicherweise ihre Zeitschriftenbestände der "Geographischen 
Rundschau" aus ihrer Bibliothek zur Verfügung. 
 
Zur Satzungskommission der Studierendenschaft: Der Entwurf einer Satzungsänderung mit einigen 
Detailänderungen steht fest. Dazu sollen alle Fachschafträte - also auch der FSR-GGR - eine Position 
bilden. Außerdem soll in jedem FSR ein Ansprechpartner jeweils für die Gremienarbeit und die Finanzen 
benannt werden. 
 
Weiterhin müsste der Finanzierungsschlüssel hinterfragt werden (große Studentenzahl in der 
Geographie/Geoökologie: Kapazitäten der Lehrstühle). 
 
 
 
 



DAS NÄCHSTE TREFFEN FINDET AM 18.04.2005 UM 19H30 IM CAFÉ ROTHENBURG STATT! 
 



Protokoll der FSR-Sitzung vom 18.4.2005, 19 Uhr 30, Café Rothenburg

anwesend: Angela, Benni, Christian, Christiane, Martin, Niklas (Protokoll), Olli, Sven, Thomas
entschuldgt: Ines

TOP
1) Party
2) Situation in der Lehre
3) Brief an Herrn Tschochner
4) Einschreibung, KVV
5) fehlende Magisterstudienordnungen, Magisterumstellun
6) Termine/Gremien/Berichte

1. Institutsrat Geographie
2. Dienstberatung Geoökologie
3. Absolventenverabschiedung
4. Mat.-Nat.-Sportfest
5. VeFa
6. Treffen FSR-Rektorat
7. Mat.-Nat.-Fak.-FSR-Treffen
8. Dampferfahrt
9. BuFaTas

7) Verschiedenes

zu 1)
– Am Donnerstag (21.4.)
– Vorbereitung ab 18 Uhr 30
– Einkauf (Olli und Sven): 100 Euro für Essen und Trinken
– Vorbereitung: Benni, Chistian, Angela und zwei Freunde von Benni
– Aufräumen Freitag ab 11 Uhr: Thomas, Christian, Niklas, Angela, Olli (Sven auf Zuruf)

zu 2)
– Situation in der Geoinformatik ist sehr schlecht (vergleiche Topographische Kartographie deses

Semester) und Herr Schubert geht in anderhalb Jahren
– Wenn Herr Knothe geht und Herrn Rößlings Vertrag nicht verlängert wird, sieht es in der

Landschaftsplanung auch schlecht aus
– Martin und Niklas werden einen Brief an den Dekan schreiben

zu 3)
– Themen sollen sein: KVV, Stundenplan und Semesterempfehlungen, Studienberatung,

Einschreibung
– zunächst noch nicht: allgemeines Sich-von-ihm-verarscht-Fühlen, Unlust
– Martin und Niklas treffen sich Montag, 25.4., 9 Uhr 15 im FSR-Raum zu tippen

zu 4)
– Idee mit den Listen im Prinzip gut, auch positive Rückmeldungen
– Informationsfluss diesmal verdammt schlecht, auch unsere Schuld, muss unbedingt besser

werden
– Idee: Etwa zwei Wochen Zeit, sich in die Liste einzutragen, Reihenfolge wird dann gelost.

Vorteil: Die Schlangen werden nicht von den Räumen nur zu den Listen verschoben, die Golmer
haben keinen Vorteil vor den Berlinern mehr, wer sich gleichzeitig an mehreren Orten
einschreiben muss (Internet, Haus 25, ...) wird nicht mehr benachteiligt – denn wenn die
offziellen Liste allgemein bekannt ab 11 Uhr ausliegen, werden wohl doch wieder welche ab
nachts warten.



eventueller Nachteil: Es gibt keine Unterschiedung mehr zwischen Leuten, denen es nicht so
wichtig ist (die bisher eben erst später kamen) und Leuten, für die eine Sache super wichtig ist
(die eben ab nachts campierten).
eventuelle Umsetzung: In PULS pro Raum eine einmalige Lehrveranstaltung „Einschreibung
Geodidaktik“, „Einschreibung Geoökologie Grundstudium“simulieren und PULS lost dann für
uns die Reihenfolge. Fraglich: Machen die PULS-Leute das? Vorteil: Weniger arbeit für uns.
Nachteil: Eigentlich lehnen wir PULS ja ab...

– Vorschlag: Extra Raum zum Warten, damit man nicht so auf dem Flur hängen muss. (Geht mit
Listen dann ja.) Dort vielleicht sogar Kaffee? Auf jeden Fall einen Tisch mit jemand, der die
Studienordnung kennt, den Studienordnungen etc. zum Fragen beantworten, damit das nicht
mehr in den Räumen mit den Einschreibelisten passieren muss.

zu 5)
– Briefwechsel VeFa-Präsidium – Prof. Hassler wegen Nebenfächern ohne veröffentlichte

PO/StuO, Aussage: Wenn es ein Hauptfach gibt, ist keine Nebenfachorsnung nötig, auch wenn
uns das genauso stört.

– Wegen der fehlenden Anthropo-HF-Ordnung will sie sich bei Herrn Rolfes melden.
– Mittwoch, den 27.4. hasben Benni und Ines einen Termin bei Herrn Rolfes wegen der

Magisterumstellung. Sie sollen ihn außerdem erinnern an: Termin für den Prüfungsausschuss,
Konzept und Kontakt zur Geoökologie für eventuellen Minor PhysGeo, Anlehnung an die
Lehramtsmodule einfordern, die fehlende Anthropo-HF-Prüfungsordnung ansprechen.

zu 6)
1. Termin: Mittwoch, 27.4., 17 Uhr, Christiane und Martin gehen hin, weitere Themen bitte per

Mail an beide
2. Termin: Mittwoch, 20.4., 15 Uhr, Christian und Sven gehen hin
3. Termin: Freitag, 3.6., 15 Uhr, AudiMax, Sektempfang und Schnittchen, Verleihung der

Fakultätspreise und Musik, Lehrkräfte sollen per Mail eingeladen werden, ca. 400 Absolventen
sind eingeladen

4. Termin: Mittwoch, 25.5.???, Benni macht Volleyball, Ideen zum Verfahren bitte per Mail an ihn
5. Termin: Donnerstag, 21.4., Satzungsänderung steht an! Es gehen hin: Martin, Ines, Sven
6. Beim FSR-Rektor-Treffen steht unter anderem die Situation in der Geoinformatik auf dem

Programm. Martin will gehen, kann aber vielleicht nicht. Wer geht dann?
7. Termin: 2. Mai. Es gehen Martin, Niklas, Angela. Themen von unserer Seite: Kolloquia

„Kritische Wissenschaft“, Mathe (Vorkurs der Fakultät)
8. Terminänderung: jetzt Dientag, 5.6., 19 Uhr
9. Geo-BuFaTa im Mai: Himmelfahrt oder Pfingsten im Bamberg – es scheint keiner Zeit zu haben

Gecko-BuFaTa am 10.-12. Juni in Tübingen – wer fährt hin?

zu 7)
– Angela, Olli, Sven und Niklas treffen sich am Sonntag, 24.4., 15 Uhr am Platz der Einheit um

die Kolloqiua/Exkursionen zu Berufsorientierung im kommenden WS zu planen
– Das Ersti-Info sollte noch vor der Sommerpaise überarbeitet werden und die Konzept für die

Erstibetreuung stehen
– Nächster Termin: Montag, 9.5. um 18 Uhr 30 auf der Wiese der Freundschaftsinsel. Bei Kälte

oder Regen im Café Rothenburg.



PROTOKOLL DER FSR-SITZUNG AM 09.05.2005 UM 18H30 IM CAFÉ ROTHENBURG 
 
Anwesende FSR-Mitglieder: Martin, Sven, Niklas, Angela, Olli, Christian, Thomas, Ines 
 
TOPS: 
 
  1) Vordiplom Geoökologie 
  2) Physische Geographie 
  3) Finanzprüfung 
  4) Kopierkarte 
  5) Berichte 
  6) Dampferfahrt/Verteilungsschlüssel 
  7) Kolloquiumsreihe Wintersemester 
  8) AG Umstellung Geoöoklogie 
  9) FSR-Termin: Sitzung 
10) Aktionswochen 
11) Sonstiges 
 
 
  1) Vordiplom Geoökologie 
 
Zum Vordiplom in der Geoökologie braucht man den Ökologie-Schein. Momentan ist dies im 
Vorlesungsverzeichnis aber falsch ausgewiesen ("5. Semester"). Niklas will diese Problematik im Gecko-
Prüfungsausschuss klären. 
 
  2) Physische Geographie 
 
Für das Nebenfach Physische Geographie ist das Institut für Geoökologie zuständig, für die 
Regionalwissenschaften und den LA-Studiengang wiederum das Institut für Geographie. Zukünftig wäre 
das Gecko-Institut weiterhin für einen Minor Phys. Geo. zuständig, wenn ein passendes Konzept dafür 
steht. Da die Math.-Nat.-Fak. zukünftig nur Minorfächer anbieten will, wäre es denkbar einen Kombi-Minor 
mit Veranstaltungen aus anderen Studiengängen (z.B. Geowissenschaften) als Phys. Geo-Minor 
anzubieten. Hierbei müsste das Interesse für einen Kombi-Minor beim Dekam der Math.-Nat.-Fak. 
bekundet und außerdem die Meinung der Institute eingeholt werden. 
Eine Verbindung Major Anthropogeographie mit dem Minor Physische Geographie wäre eine gute 
Möglichkeit die Geographie in Potsdam wieder zu vervollständigen. So könnte auch wieder ein Lehrstuhl 
für Physische Geographie am Institut für Geographie eingerichtet werden. 
 
  3) Finanzprüfung 
 
Am Dienstag, d. 10.05.2005 hat Niklas ein Treffen mit den AStA-Finanzleuten. 
 
  4) Kopierkarte 
 
Momentan existiert nur eine richtige FSR-Kopierkarte (neu aufgeladen). Eine weitere müsste besorgt 
werden.  
 
  5) Berichte 
 
IRS-Geo: war am 27.4.; Einschreibungen verliefen im Großen und Ganzen recht akzeptabel, nur die 
Informationspolitik (kurzfristige Änderungen) war miserabel; LA-Umstellung: Studienordnung soll um ein 
Semester verlängert werden, PA-Geo kümmert sich um Übergangsregelung; Ma-Umstellung Abgrenzung 
zu Regionalwissenschaften muss deutlich werden; HIT: ist am 10.6., Herr Herzig und Herr Rolfes 
kümmern sich um die Regionalwissenschaften, Herr Heller um die Magister; für 
Lehrveranstaltungsevaluation kam Zustimmung, soll aber vom FSR erledigt werden: max. Doppelseite, 
eventuell Referatsfeedbackbögen 
Fr. Schneider/Niklas: Am 23. Mai ist ein Gespräch mit dem Dekanat geplant.  



Fakultätsrat: Bau des Innovationszentrums hat angefangen; Hochschulinformationstag am 10. Juni 2005; 
ALUMNI auf 15h00 verschoben; es werden noch Freiwillige für das Math.-Nat-Fak.-Sportfest gesucht; 27. 
August "Tag der offenen Tür"; Agrarinstitut in Golm strebt Zusammenarbeit mit UP an (HiWis, Praktika) 
StuPa: Satzungsänderung ist durch, neuer FSR Teilstudiengang Erziehungswissenschaften mit über 3200 
Studierenden; PULS: Elektronisierung/Systematisierung der Einschreibungen, Einschreibeschlüssel -> 
Vorsortierung?, Funktion des AStA, Positionierung der Studierenden dagegen, Martin schreibt e-Mail 
Geo-BuFaTa: Ines war vom 5. bis 8. Mai in Bamberg; ingesamt leider nur Fachschaften aus ganz 
Deutschland; Themen waren "Kritische Geographie", BA/MA-Umstellung, Arbeitsfelder, FSR-Erfahrungen, 
Gender, Praktika-Sammlung auf der BuFaTa-Homepage 
kommende Gecko-BuFaTa: am 10./11. Juni in Tübingen; Sven und Niklas fahren eventuell hin, vielleicht 
auch ein anderer studentischer Vertreter 
nächste VeFa ist am 19. Mai 
 
  6) Dampferfahrt/Verteilungsschlüssel 
 
Für die Dampferfahrt am 5. Juli 2005 gibt es 80 Karten. Der Verteilungsschlüssel für die Platzvergabe 
unter den verschiedenen Studiengängen sieht folgendermaßen aus: Geckos, Lehrämter und Magister je 
22 Karten, für die Regios 14 Karten.  
Auf den genauen Preis muss sich der FSR noch festlegen. 
 
  7) Kolloquiumsreihe Wintersemester 
 
Am Samstag, d. 21.5.2005 um 14h00 soll am Platz der Einheit (Potsdam) ein Vorbereitungstreffen 
stattfinden 
 
  8) AG Umstellung Geoöoklogie 
 
Die AG Gecko-Umstellung trifft sich im Anschluss des Vorbereitungstreffens am Paltz der Einheit. Bei 
schlechten Wetter wird das Treffen ins Kulturzentrum verlegt. 
 
  9) FSR-Termin: Sitzung 
 
Ein Treffen um 18h30 ist eindeutig zu früh. Die Treffen sollten immer nach 19h00 stattfinden! 
 
10) Aktionswochen 
 
In diesen Tagen laufen an der UP studentische Aktionen/Aktivitäten gegen Studiengebühren. Hierzu 
werden von einigen FSR-lern Info-Flyer verteilt. Am 12. Mai fndet gegen 13h00 eine Demo am Neuen 
Palais statt. Nebenbei laufen mehrere Protestakionen, Debatten, Diskussionen und Projekte (z.B. 
"Zeltstadt") an den verschiedenen Uni-Standorten. 
 
11) Sonstiges 
 
In den nächsten Wochen muss sich der FSR intensiv um Nachwuchs kümmern, da ein Großteil der 
momentanen FSR-ler den FSR im kommenden Semester verlassen wird. Für die "Rekrutierung" neuer 
studentischer Vertreter brauchen wir noch Ideen (z.B. Schnupperabend, Buschfunk usw.). Hierbei wäre es 
toll, wenn Benni eine Anleitung für die FSR-Homepage (Funktionsweise etc.) schreiben könnte. 
 
Beschwerde an Herrn Tschochner: Niklas hatte vor einiger Zeit einen Vorschlag verfasst und ihn per Mail 
rumgeschickt. Ein endgültiger Beschwerdebrief müsste von möglichst vielen FSR-Vertretern unterzeichnet 
werden. 
 
 
DAS NÄCHSTE TREFFEN FINDET AM 23.05.2005 UM 19H30 AUF DER FREUNDSCHAFTZSINSEL 
(BEI SCHLECHTEM WETTER IM CAFÉ ROTHENBURG) STATT! 
 



PROTOKOLL DER FSR-SITZUNG AM 23.05.2005 UM 19H30 IM CAFÉ ROTHENBURG 
 
Anwesende FSR-Mitglieder: Niklas, Christiane, Benni, Angela, Ines 
 
TOPS: 
 
  1) Prüfungsprotokolle 
  2) Haushalt 
  3) Veranstaltungen des FSR 
  4) HIT 
  5) Volleyballturnier/Fakultätssportfest 
  6) Besuch beim Dekan 
  7) Homepage 
  8) BA/MA-Umstellung 
  9) Sonstiges 
 
 
  1) Prüfungsprotokolle 
 
Vor kurzem wurde Niklas von einem Mitglied der Fachschaft darauf angesprochen, ob der FSR nicht 
Prüfungsfragen und -erfahrungen notieren und sammeln könnte um diese den GGR-Studierenden zur 
Verfügung zu stellen. Grundsätzlich wäre der FSR bereit, den Studierenden auf diesem Wege 
weiterzuhelfen. So könnte man sich einen Link auf der Homepage vorstellen, in dem solche Erfahrungen 
und die Standardfragen der Prüfungen aufgelistet sind. 
 
  2) Haushalt 
 
Niklas hat in den letzten Tagen noch einmal den Haushalt überprüft, wobei sich herausgestellt hat, dass 
der FSR noch über einige Gelder verfügt, die für vorher geplante Dinge nicht verwendet wurden (z.B. 2. 
Person Geo-BuFaTa usw.). Hierbei stellt sich die Frage, wie das restliche Geld verteilt werden soll 
(möglichst sinnvoll): Eventuell für eine weitere Geo-Party zum Semesterende oder für ein weiteres 
Grillen? 
 
  3) Veranstaltungen des FSR 
 
Geolympics: Überlegungen, ob diese wirklich durchgeführt werden sollen; Grund: Zeitmangel der FSR-
Mitglieder; vielleicht könnten andere GGR-Studierende die Organisation dafür übernehmen? Benni will 
deshalb die Fachschaft per Mail informieren. 
Dampferfahrt: am 5.7.2005; Dampferfahrtpreis wurde neu besprochen; kostet nun weniger als zuerst 
angenommen 
Schultheiss-Exkursion: für 40 GGR-Studierende durchführbar; Kosten übernimmt der FSR 
Kolloquiumsreihe: Organisation ist angelaufen 
BA/MA-Gecko: neuer Termin muss festgelegt werden! 
 
  4) HIT 
 
Die Info-Veranstaltungen am HIT (10. Juni) werden von den Instituten organisiert. Hierbei hat auch der 
FSR seine Hilfe angeboten (Regios: Christiane; Geos: Benni, Ines; Geckos: ????). 
 
  5) Volleyballturnier/Fakultätssportfest 
 
Das Sportfest beginnt um 14h00 und findet am Neuen Palais statt. Die Aktivitäten werden 4 h andauern. 
Benni ist anfangs für eine Stunde nicht da (Volleyball). Wer kann einspringen? 
 
  6) Besuch beim Dekan 
 
Martin und Niklas waren am 23.5.2005 beim Dekan der Math.-Nat.-Fak. um den Brief zu besprechen. Für 



die Kartographie/Geoinformatik gibt es inzwischen Lösungsansätze (Stellen-neubesetzung, -
ausschreibung), innerhalb der Didaktik (Humangeographie) soll weiterhin eine Stellenausschreibung 
erfolgen; auch der Lehrstuhl von Frau Jessel soll wiederbesetzt werden, ein Problem hierbei stellt nur die 
4-monatige Besetzungssperre dar. 
 
  7) Homepage 
 
Wer macht von nun an die Homepage? Wir müssen uns einen neuen HP-Bastler suchen, der dann die 
Aktualisierungen und Verbesserungen vornimmt, da Benni keine Zeit mehr hat. 
 
  8) BA/MA-Umstellung 
 
Bis zum 31.5.2005 soll dem neuen BA/MA-Humangeokind ein Name gegeben werden. Noch haben wir 
keine Rückmeldung von Seiten des Instituts bekommen. Benni will sich deshalb sobald wie möglich mit 
Herrn Rolfes treffen. 
 
  9) Sonstiges 
 
DAS NÄCHSTE TREFFEN FINDET AM 06.06.2005 UM 19H30 AUF DER FREUNDSCHAFTZSINSEL 
(BEI SCHLECHTEM WETTER IM CAFÉ ROTHENBURG) STATT! 
 
 
 



PROTOKOLL DER FSR-SITZUNG AM 27.06.2005 UM 19H30 auf der Freundschaftsinsel 
 
Anwesende FSR-Mitglieder: Niklas, Christiane, Benni, Angela, Martin, Sven, Christian, Olli, Thomas  
           Gast: Yvonne 
TOPS: 
 
  1) Dampferfahrt 
  2) Homepage 
  3) nächstes Semester ���� Erstis, FSR 
  4) Stundenplan/ KVV 
  5) T-Shirts 
  6) Berichte 
  7) nächster FSR-Terrmin 
  8) Verabschiedung Herr Knothe 
  9) Aktivitäten 
10) VeFa 
11) Fr. Jessel 
 
 
 
  1) Dampferfahrt 
 

- bitte noch einmal jede Fachrichtung eine mail schreiben, dass der Dampfer um 19 Uhr los fährt, 
die Leute also etwas früher kommen sollten 

- das Geld von den Ticketverkäufen bitte überweisen auf unser FSR-Konto: 4508028069, Blz 
1605000, Kontoinhaber: Niklas Hartmann 

- am 05.07. treffen sich Niklas, Christian, Angela, Thomas und Olli(?) um 17.30 Uhr zum Einkaufen 
vor Kaufland; uns stehen 180 Euro für Getränke und Verzehr zur Verfügung 

  
2) Homepage 
 

- Benni verspricht, die Homepage noch einmal auf den neuesten Stand zu bringen, bevor er 
Deutschland Ende dieses Semesters fluchtartig verlässt  

 
 
  3) nächstes Semester ���� Erstis, FSR 
 

- Fr. Biber muss bis zum 01.07. per mail wissen, wer sich in welchem Studiengang zur 
Erstieinführung bereit erklärt 

- Es gibt weiterhin Probleme mit dem Nachwuchs, Niklas hat womöglich zwei Magisteraspiranten 
gefunden, im Lehramt hat Martin auch mit einem potenziellen Kandidaten Kontakte geknüpft, in 
den Regionalwissenschaften gibt es auch einen Kandidaten, die Geckos machen voraussichtlich 
weiter � wir müssen die Sache weiter forcieren 

 
  4) Stundenplan/ KVV 
 

- In der Humangeographie ist unklar, ob es ein KVV gibt 
- In der Geoökologie herrscht weiterhin Chaos mit Herrn Tschochner 
� es bildet sich ein TTT (Tschochner Tretteam) mit den Mitgliedern Niklas, die sich der Sache 
annehmen und bei weiteren Problemen Schritte gegen besagte Person einleiten  
- beim nächsten Treffen großes Thema 

 
 
  5) T-Shirts 
 

- Christian verspricht, die T-Shirts zur Dampferfahrt mitzubringen, er schreibt vorher noch einmal 
eine mail 



- Womöglich können wir bei der Dampferfahrt schon die ersten T-Shirts verkaufen (10 Euro) 
 
  6) Berichte 
 

- es gab zahlreiche Berichte, z.B. 
- Bufata: auf der nächsten Sitzung wird Schwerpunkt sein, die verschiedenen Bachelor Ordnungen 

der Unis zu vergleichen, es wurde eine Mailingliste eingerichtet für den Austausch der Bufata-
Mitglieder 

- Fakultätsrat: Alumni Datenbank funktioniert, die Hochschulzulassungen werden von jetzt an von 
den einzelnen Instituten geregelt, in der Geo-Studiengängen bleibt alles beim alten (Abiturnote 
entscheidet über Zulassung) 

 
  7) nächster FSR-Terrmin 
 

- nächster FRS-Termin ist in zwei Wochen am Montag, also am 11.07. 
- es wäre wichtig, dass alle Mitglieder anwesend sind, da dies die letzte Sitzung vor der 

Semesterpause ist und noch etliches für das nächste Semester besprochen werden muss 
   
 
 
  8) Verabschiedung Herr Knothe 
 

- Herr Knothe geht in Rente, aufgrund seiner Verdienste möchte der FSR ohne Gegenstimme ihm 
ein Abschiedspräsent zukommen lassen 

- Yvonne hat sich bereit erklärt, sich um die Sache zu kümmern, ihr stehen maximal 50 Euro zur 
Verfügung 

 
 
 
  9) Aktivitäten 
 

- die Geolympics finden womöglich zu Beginn des nächsten Semesters statt, das wird bei der 
nächsten Sitzung noch einmal zu erörtern sein 

- der Grill ist verschwunden, wer hat ihn gesehen 
- am 15.07. findet ein Abgrillen statt, um 19.00 Uhr an der Havel hinter dem Luftschiffhafen, Angela 

verschickt dazu mails 
 
 
10) VeFa 
 

- auf der Vefa werden im Moment verschiedene Finanzschlüssel diskutiert 
- am 13.07. findet die nächste offitzielle Sitzung satt, wer kann kommen 
 

11) Fr. Jessel 
 

- Fr. Jessel hat einen Ruf einer anderen Uni erhalten und verlässt möglicherweise die Uni 
- Niklas findet raus, ob sie die Uni wirlich verlässt 
- Der FSR kann sich nicht auf eine gemeinsame Vorgehensweise einigen 

 
 
 



FSR-Protokoll vom 11.07.2005 
19h00 Café Rothenburg 

 
Anwesende FSR-Mitglieder: Olli, Niklas, Benni, Angela, Thomas, Martin, Christiane, Ines 
 
TOPS: 
1)  Erstizeug 
2)  GRASS 
3)  Homepage und Verteiler 
4)  Raum/Staubsauger 
5)  Rechnung Dampferfahrt 
6)  Adressenliste 
7)  Nachwuchs 
8)  Berichte 
9)  Verabschiedung Herr Knothe 
10)  PA und Institutsrat Geographie 
11)  VEFA am Mittwoch 
12)  Sonstiges 
 
 
1) Erstizeug 
 Für das Ersti-Infoheft müssen die Seiten aus dem letzten Jahr einfach bis August an Martin 
geschickt werden, das heißt die studien/fächerspezifischen Infos als Einlegezettel und die 
Runduminfos für Studierende (Mensa, NIL, ...). Für das Erstiheft sollte wieder ein Infoblatt mit den 
Einschreibedaten entstehen.  
 
Anfang Oktober sind Olli, Martin und Thomas auf jeden Fall da. 
 
Weitere Infomaterialien für die Erstis könnten sein: das Sozialinfo (Bestellung über Martin), 
Studienordnungen als Kopien, das „Forum“ (Gecko-Zeitung, Bestellung macht Angela). 
 
Veranstaltungen zu Semesterbeginn werden sein: 
� Mittwoch in der ersten Vorlesungswoche: Spezialstammtisch für Erstis (Pub-à-la-Pub), 

Ankündigung per Flyer 
� Montag, 10.10.2005: offizielle Einführung für Erstis, Zeiten sind bei der ZSB zu erfragen, die 

eventuelle MA-Tutorin Sandra müsste sich noch mit Herrn Becker absprechen 
� Dienstag, 11.10.2005: Einschreibungen (siehe Homepage Institut), wer von den anwesenden 

FSR-Mitgliedern kann mithelfen? 
� Donnerstag, 27.10.2005: Vollversammlung, nächste FSR-Wahl, Geoparty im NIL (Thomas 

kümmert sich um die Räumlichkeiten) 
� Gecko-Kennenlernwochenende: in der Einschreibewoche 
 
2) GRASS 
GRASS ist eine freie GIS-Software (funktioniert wie ArcInfo). Die Institute wollen für ihre 
Mitarbeiter eine Schulung durchführen. GRASS soll aber noch nicht gelehrt werden.  
Könnte sich der FSR vorstellen, einigen Studenten den Kurs zu sponsern, wenn diese sich zu 
Tutorien verpflichten lassen? Hierbei kamen zahlreiche Fragen auf z.B. nach dem Nutzen, für wen 
diese Tutorien stattfinden sollen, Vermittlung der Software, ... 
Es gab nach der Abstimmung unter den FSR-Mitgliedern 1 Für-Stimme für das Sponsoring und 7 
Gegenstimmen.  
 
3) Homepage und Verteiler 
Unklar ist noch, wer sich mit den administrativen Aufgaben innerhalb des Geo-Verteilers befasst 
(geolist). Den Gesamtverteiler (fsr-list) soll jemand übernehmen, der weiter beim FSR mitmachen 



will und zudem regelmäßig im Internet ist (zunächst auf Angela übertragen). Benni schreibt 
derweil an einem Homepage-Leitfaden. T-Shirtfotos und Protokolle müssten bald aktualisiert 
werden. 
 
4) Raum/Staubsauger 
Der FSR-Raum ist jetzt größtenteils fertig. Nur die Mikrowelle müsste gesichert werden (Edding-
Markierung). Außerdem benötigen wir einen Staubsauger. Wer sponsert einen? 
 
 
5) Rechnung Dampferfahrt 
Die Post mit der Dampferrechnung muss nach Erhalt zum AStA.  
 
6) Adressenliste 
Für den nächsten FSR soll eine Liste mit Ansprechpartnern (NIL, Dampferfahrt, Raum mieten, ...) 
mit Adresse, Telefon, Fax, E-Mail usw. angefertigt werden. 
Einsendeschluss ist der 1.8.2005  
 
7) Nachwuchs 
Für den nächsten FSR brauchen wir unbedingt noch Nachwuchs. Olli und Niklas wollen noch mit 
eventuellen Interessenten sprechen. Auch bei den Lehrämtern gibt es Interessierte. Trotzdem 
müssen wir noch mehr Werbung machen. 
 
8) Berichte 
Die Dampferfahrt am 5.7.2005 war trotz des schlechten Wetters ein voller Erfolg!  
Bei den neuen T-Shirts herrscht eine rege Nachfrage! 
 
9) Verabschiedung Herr Knothe 
Herr Knothes letztes Seminar findet am Donnerstag statt. Wer aus dem FSR verabschiedet ihn? 
 
10) PA und Institutsrat Geographie 
Martin sucht einen oder mehrere Nachfolger für seine Tätigkeit in den Institutsgremien (Institut für 
Geographie}. Wer dies sein wird, entscheidet der neue FSR im nächsten Semester. Thomas wird in 
der Buder-Nachfolge-Komission mitentscheiden (Martin wird Herrn Heller darüber informieren. 
 
11) VEFA am Mittwoch 
Ines wird hinfahren. Hier müssen zunächst die veränderte Satzung und ein neuer Finanzschlüssel 
für die Verteilung der FSR-Gelder abgesegnet werden. Außerdem soll ein zentrales Studienportal 
im Web errichtet werden, wobei die Finanzierung noch unklar ist. Der FSR GGR könnte sich 
vorstellen, dieses Portal mit einem höheren Betrag zu sponsern. 
 
12) Sonstiges 

- Von Studierenden aus unserer Fachschaft kam Kritik an der Mitarbeit der FSR-Leute an der 
BA/MA-Umstellung auf. Man könnte diese Problematik auf einer 
Teilfachschaftsvollversammlung Anfang des nächsten Semester klären und dabei 
verschiedenen Positionen bilden und hinterfragen um ein Mehrheitsmandat für die BA/MA-
Mitarbeit zu erreichen. 

- Am Freitag (15.7.) findet am Luftschiffhafen ein FSR-Grillen statt (ab 18h00). 
- Der nächste FSR-Termin (voraussichtlich erste Oktoberwoche) und andere Dringlichkeiten 

werden noch per Mail festgelegt. 
 
 


